



TRANSCRIPCIONES

La inquietud porteña después de Pavón

Carlos S. A. Segreti

Revista de Economía y Estadística, Vol. 2, No 3 (1958): 3° Trimestre, pp. 152-174.

<http://revistas.unc.edu.ar/index.php/REyE/article/view/4905>



La Revista de Economía y Estadística, se edita desde el año 1939. Es una publicación semestral del Instituto de Economía y Finanzas (IEF), Facultad de Ciencias Económicas, Universidad Nacional de Córdoba, Av. Valparaíso s/n, Ciudad Universitaria. X5000HRV, Córdoba, Argentina.

Teléfono: 00 - 54 - 351 - 4437300 interno 253.

Contacto: rev_eco_estad@eco.unc.edu.ar

Dirección web <http://revistas.unc.edu.ar/index.php/REyE/index>

Cómo citar este documento:

Segreti, C. (1958) La inquietud porteña después de Pavón. *Revista de Economía y Estadística*. Tercera Época, Vol. 2, No 3: 3° Trimestre, pp. 152-174.

Disponible en: <http://revistas.unc.edu.ar/index.php/REyE/article/view/4905>

El Portal de Revistas de la Universidad Nacional de Córdoba es un espacio destinado a la difusión de las investigaciones realizadas por los miembros de la Universidad y a los contenidos académicos y culturales desarrollados en las revistas electrónicas de la Universidad Nacional de Córdoba. Considerando que la Ciencia es un recurso público, es que la Universidad ofrece a toda la comunidad, el acceso libre de su producción científica, académica y cultural.

<http://revistas.unc.edu.ar/index.php/index>



REVISTAS
de la Universidad
Nacional de Córdoba



UNC
Universidad
Nacional
de Córdoba



FCE
Facultad de Ciencias
Económicas



1613 - 2013
400
AÑOS

HISTORIA ECONOMICA

LA INQUIETUD PORTEÑA DESPUES DE PAVON

1. — *La batalla.*

El 17 de septiembre de 1861, en Pavón, chocan los ejércitos de Buenos Aires y de la Confederación. La acción, favorable para aquélla, no es, sin embargo, decisiva. Es una batalla ganada para la cual, todavía, hay que conseguir la victoria...

2. — *Los partes de Pavón.*

El retroceso del ejército porteño y el desbande de su caballería durante la batalla, contribuirán a crear un clima de intranquilidad en Buenos Aires, que sabrá ser explotado por los partidarios de la Confederación.

Precisamente, para contrarrestar el falso informe que pudieran suministrar los dispersos, el General Mitre dirige al Ministro de Guerra, Coronel Juan A. Gelly y Obes, un suscinto parte, fechado el 17 de septiembre desde el campo de batalla ⁽¹⁾. El 18, en marcha hacia el Arroyo del Medio y el 19, desde las inmediaciones de San Nicolás, hasta donde ha retrocedido, le envía nuevos partes suscintos dando cuenta "del glorioso triunfo obtenido por nuestras armas"⁽²⁾. Y, aún, el 21

(*) Capítulo I del trabajo titulado "De la batalla a la victoria de Pavón".

(1) *La Tribuna*, Año IX, Número 2329, pág. [2] el. 4.

de septiembre, le anuncia el envío del estandarte y 9 banderas, de las 11 tomadas al enemigo en la jornada de Pavón (3). Mas nada de esto logra calmar la intranquilidad reinante; por ello, el 24 de septiembre, el Coronel Gelly y Obes escribe al General Mitre solicitándole el parte detallado, “pues ese es un vacío que es forzoso llenar. Se hace notar la tardanza, y los enemigos que nos rodean hacen un trabajo que nos perjudica mucho con tanto mentir” (4).

El 30 de septiembre, Buenos Aires conoce el parte detallado de Pavón (5), que *La Tribuna* publica con estas significativas palabras:

“La elocuencia de las palabras contenidas en el parte detallado hacen innecesario todo otro comentario por nuestra parte.

Ante él, ya puede la mashorca ir *disertando*, hasta tanto que la prosima toma del Rosario, les haga cerrar la boca para siempre” (6).

3. — ¿“Civilización y barbarie”?

La dispersión de la caballería porteña, actitud tan distinta al comportamiento de las otras dos armas, sirve para agitar, una vez más, la famosa aunque simple antinomia de “Civilización y barbarie”. Antinomia que se hace jugar en función justificativa del papel preponderante que Buenos Aires

(2) CARRANZA Neptalí: Oratoria argentina, recopilación cronológica de las proclamas, discursos y documentos importantes, que legaron a la Historia de su Patria, argentinos célebres, desde el año 1810 hasta 1904, por..., 5 tomos, Buenos Aires 1905, T. II, págs. 290 a 292; *La Tribuna*, A. IX, N° 2329, pág. [2] el. 5.

(3) CARRANZA Neptalí: Oratoria..., etc., op. cit., T. II, págs. 296 a 297.

(4) ARCHIVO DEL GENERAL MITRE, T. IX, pág. 14.

(5) IBIDEM., T. IX, págs. [247] a 256.

(6) *La Tribuna*, A. IX, N° 2336, pág. [2] el. 1.

debe desempeñar en la futura organización de las Provincias, en particular, y de la República, en general.

El 21 de septiembre, el Gobernador delegado de Buenos Aires, Don Manuel Ocampo, escribe al General Mitre:

“La victoria no me ha sorprendido, pues usted sabe que jamás dudé de ella. Sensible es, empero, que la cobarde conducta de la caballería, no le haya permitido completar el triunfo con la rapidez deseada; pero, como todo tiene sus compensaciones, ese hecho mismo es una lección que aprovecharemos en lo sucesivo y que pone más de manifiesto que es la civilización la que triunfa aniquilando enteramente los elementos bárbaros de nuestra campaña”⁽⁷⁾.

Al día siguiente —y sin haber podido recibir la anterior comunicación—, escribe el General Mitre:

“Lo que necesitamos es robustecer la base de nuestro verdadero poder, que es la infantería, que es la que nos ha dado el triunfo y la única capaz de completarlo. Pavón no es sólo una victoria militar, es un triunfo de la civilización sobre los elementos de guerra de la barbarie, pues, habiéndose disipado las bandas de caballería de uno y otro ejército, mostrando prácticamente que sólo con armas sólidas se obtienen victorias decisivas, la historia dirá que Pavón fue la tumba de la caballería indisciplinada, y no sé si le diga á usted, que la caballería de Urquiza se ha portado peor que la nuestra”⁽⁸⁾.

(7) ARCHIVO DEL GENERAL MITRE, T. VIII, pág. 232.

(8) IBIDEM., T. IX, pág. 11. Quince años antes, Mitre tenía el mismo concepto, conf.: “La montonera y la guerra regular” en *La Nueva Era*, Tomo N^o I, págs. 7 cl. 2 a 10 cl. 3, periódico editado facsimilarmente por la ACADEMIA NACIONAL DE LA HISTORIA, Buenos Aires 1943; y la continuación, que no llegó a publicarse: “La montonera sistemada”, en REVISTA DEL MUSEO MITRE, Año I, N^o 1, Buenos Aires 1948, págs. 77 a 84. Mitre termina el primero de los artículos así:

“Cuando gozemos de las delicias de la paz, no nos olvidemos que la fuerza bruta está en asecho para impedir la organización de los pueblos; opongamos á la fuerza bruta la fuerza inteligente; formemos ejércitos regulares, demos cabida en ellos á los hombres

El 20, Sarmiento habíale escrito a Mitre, eufórico por el resultado de Pavón:

“No trate de economizar sangre de gauchos. Este es un abono que es preciso hacer útil al país. La sangre es lo único que tienen de seres humanos”⁽⁹⁾.

Y el 4 de octubre, le deseará “nuevos y más decisivos triunfos, y la gloria de restablecer en toda la república el predominio de la clase culta, anulando el levantamiento de masas”⁽¹⁰⁾.

En su edición perteneciente a los días 23 y 24 de septiembre, *La Tribuna* publica una colaboración titulada “La caballería”: Se pregunta el autor a qué se debió la mala actuación de esa arma en Pavón y responde que no debe atribuirse a la falta de instrucción, valor ni disciplina sino a que está formada “con nuestros elementos y medios menos civilizados, y no obedece a los mismos sentimientos”⁽¹¹⁾.

La política parece estar trazada. Se conoce el mal y se está dispuesto a extirparlo. ¿Pero se acertaría con el remedio adecuado que no sólo atacase el mal, sino que extinguiese las causas?...

4. — *El alzamiento de la campaña.*

Los dispersos de la caballería porteña penetran en la Provincia de Buenos Aires seguidos por restos de caballería de la Confederación, devastando, ambos, cuanto hallan a su paso y promoviendo un alzamiento⁽¹²⁾. Con el fin de contener y

de saber, fortifiquemos su espíritu de orden, disciplina y patriotismo, mejoremos su condición física, intelectual y moral, dediquemosle establecimientos públicos, porque si así no lo hacemos, la *montonera nos va a devorar*”.

(9) ARCHIVO DEL GENERAL MITRE, T. IX, pág. [360].

(10) IBIDEM., T. IX, pág. 364.

(11) *La Tribuna*, A. IX, N^o 2330, pág. [2] cls. 6 y 7.

(12) Cual un mal augurio, el 18 de septiembre, se tienen noticias en Buenos Aires de alzamientos en las islas del Paraná que causan

reunir los dispersos y evitar los males que causan en Rojas y Pergamino, el General Mitre envía a este último punto al General Hornos, al mismo tiempo que envía a Arrecifes al General Flores⁽¹³⁾. Mientras tanto, apenas conocidas en Buenos Aires las noticias de la dispersión, el Ministro de Guerra sale en dirección a la illa de Luján, donde llega el 20 a las 17 hs. con objeto de contenerlos; pero mucho no puede hacer, pues se le pasan hacia el sud. Antes de partir, el Ministro ha dejado establecido un cordón de seguridad a la Ciudad porteña y evitar, así, que ésta participara “del pánico que esta canalla trae”⁽¹⁴⁾.

Las cosas complicanse al anunciarse un posible ataque del indio Cristo sin punto fijo (23 de septiembre), que después logra localizarse por el Jagüelito (24 de septiembre)⁽¹⁵⁾; al apenas poder rechazar Hornos una partida enemiga en Pergamino (25 de septiembre)⁽¹⁶⁾ y, sobre todo, los levantamientos en Monte y Navarro, en este último punto a los gritos de ¡Viva Urquiza! (24 de septiembre)⁽¹⁷⁾, que se extienden, inmediatamente, a Bragado, Cruz de Guerra y Saladillo⁽¹⁸⁾.

destrozos y llevan la alarma a las poblaciones vecinas; conf.: *IBIDEM.*, A. IX, N^o 2327, pág. [2] cl. 4; y *ARCHIVO DEL GENERAL MITRE*, T. IX, págs. 197 a 198.

- (13) CARRANZA Neptalí: Oratoria. ., etc., op. cit., T. II, págs. 290 a 292.
- (14) *ARCHIVO DEL GENERAL MITRE*, T. VIII, págs. 409 a 410. Entre otras cosas, el “pánico” que lleva la caballería, dando la sensación de que todo está perdido, hace que los Jueces de Paz de Rojas y Pergamino abandonen sus puestos ante la derrota inexistente, conf.: Hornos a Mitre, Pergamino 22 y 23 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 209 a 210; y Z. Frutos a Mitre, Rojas 22 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 196 a 197.
- (15) Nicolás Ocampo al Juez de Paz de 25 de Mayo, Azul 23 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 19 a 20.
- (16) El Juez de Paz de Pergamino al General Venancio Flores, 25 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 303 a 304; Hornos a Mitre, Pergamino 25 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, pág. 304.
- (17) Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 25-26 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 16 a 17.
- (18) Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 26 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 18 y 19.

Varias causas contribuyen al alzamiento de la campaña. En primer lugar, la creencia que, el retroceso del General Mitre, significa el triunfo del General Urquiza en Pavón; después, la oportunidad para el pillaje; agregado a ello, la confusión, que explotan los amigos de la Confederación apoyados por una campaña periodística, no sólo de Entre Ríos, sino, también, de Paraguay y Uruguay...⁽¹⁹⁾. De ahí que, hasta que pasen varios días y se aclare el panorama de Pavón, el indulto a los desertores, decretado por el Gobernador Delegado, el 22 de septiembre, no produzca los efectos deseados⁽²⁰⁾.

El alzamiento, que comienza a ser controlado por el Gobierno en los primeros días de octubre⁽²¹⁾, pierde cuidado al

-
- (19) Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 25-26 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 16 a 17. Que el retroceso de Mitre es la causa primera del alzamiento, lo demuestra el hecho de que el Ministro de Guerra le inste a avanzar, conf.: *IBIDEM.*, T. IX, pág. 18. Operación que Mitre no podrá realizar mientras no tenga alguna caballería. Del lado de la Confederación, el resultado de Pavón no fué claro para muchos; así, el Senador Calvo dice, en la sesión del 18 de septiembre: "...Que era de notoriedad el contraste que habían sufrido las armas nacionales; pero de una *notoriedad oscura*, puesto que no se tenía aun el parte oficial, ni la certeza de la extension de ese desastre, ni si existia tampoco, porque lo único cierto era que había habido batalla...", conf.: RAVIGNANI Emilio: Asambleas constituyentes argentinas, seguidas de los textos constitucionales legislativos y pactos interprovinciales que organizaron políticamente la Nación, fuentes seleccionadas, coordinadas y anotadas en cumplimiento de la ley 11.857, por..., 6 tomos, Buenos Aires 1937-1939, T. IV, pág. 1271 cl. 2.
- (20) *La Tribuna*, A, IX, N^o 2330, pág. [3] cl. 2. El 25 de septiembre, *La Tribuna*, refiriéndose al indulto, dice que "no corresponde á la necesidad que ha querido llenarse", conf.: *IBIDEM.*, A. IX, N^o 2331, pág. [2] cl. 3.
- (21) El 3 de octubre, *La Tribuna* publica una colaboración titulada "Cuatro de Febrero". En ella, luego de afirmarse que reina ya calma en la campaña se dice: "Es preciso hacer un castigo ejemplar, otro cuatro de Febrero [*de 1852*], que en la campaña sirva como ha servido en cuatro de Febrero de Buenos Aires, para que nadie piense en saqueos". Se aconseja que en las poblaciones de campaña, sus habitantes, encabezados por el respectivo Juez de Paz, "maten sin piedad, á todos los que se encuentren robando, y se resistan" y a los prisioneros fusilarlos, previo un proceso verbal breve y sumarísimo, conf.: *La Tribuna*, A. IX, N^o 2338, págs. [2] cl. 7 a [3] cl. 1.

promediar el mes⁽²²⁾. En adelante, la intranquilidad en la campaña provendrá, como siempre, de la indiada.

5. — *Los fines del retroceso...*

Inmediatamente a Pavón, el General Mitre abandona el campo de batalla y retrocede a situarse a las inmediaciones de San Nicolás. Varios fines le mueven a ello.

Primero, tratar de reunir los dispersos de su caballería y solicitar refuerzos al Ministro de Guerra, pues le es imposible avanzar sin tener cerca de 2.000 hombres de esa arma. Al mismo tiempo, desde San Nicolás, puede organizar la defensa de la Provincia contra toda clase de desmanes que intenten cometer, en adelante, los dispersos, así como contra las invasiones de algunas fuerzas de la Confederación⁽²³⁾.

- (22) Entre otros documentos, las cartas de Gelly y Obes a Mitre, publicadas en el Tomo IX del ARCHIVO DEL GENERAL MITRE, permiten estudiar el desarrollo del alzamiento en la campaña. He aquí las fechas de la referida documentación y las páginas del citado tomo: 27 de septiembre, págs. 20 a 21; 29 de septiembre, págs. 22 a 23; 30 de septiembre, págs. 25 a 26; 1 de octubre, pág. 27; 3 de octubre, págs. 28 a 29; 5 de octubre, págs. 30 a 31; 6 de octubre, págs. 31 a 32; 8 de octubre, págs. 32 a 34; 9 de octubre, págs. 34 a 35; 11 de octubre, págs. 35 a 36; 12 de octubre, págs. 41 a 42; y, 31 de octubre - 2 de noviembre, págs. 43 a 45. El 11 de octubre se decreta un nuevo indulto para los dispersos y desertores de la jornada de Pavón; para ello se alega el citado triunfo y los posteriores obtenidos por las armas de Buenos Aires, conf.: *La Tribuna*, A. IX, N° 2347, pág. [3] cl. 4.
- (23) Mitre a Gelly y Obes, [*San Nicolás ?*] 19 de septiembre, en *CARRANZA Neptalí: Oratoria...*, etc., op. cit., T. II, págs. 290 a 292; Mitre a Gelly y Obes, Cuartel General en Carioga 22 de septiembre, en ARCHIVO DEL GENERAL MITRE, T. IX, págs. 9 a 13; Mitre a Gelly y Obes, Cuartel General en Carriaga [sic: *Carioga*] 28 de septiembre, en *La Tribuna*, A. IX, N° 2337, pág. [1] cls. 1 y 2. El Ministro de Guerra, tomó las medidas del caso para reforzar al ejército, conf.: Gelly y Obes a Mitre, Villa de Luján 21 de septiembre, en ARCHIVO DEL GENERAL MITRE, T. VIII, págs. 409 a 410; Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 24 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 13 a 14; Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 24 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 15 a 16; Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 25-26 de septiembre, en *IBIDEM.*, T.

El General Mitre necesita, antes de avanzar, conocer lo mejor posible la situación en Rosario y, para tal operación, se servirá del capitán inglés Browe, quien tratará de entrar a la Ciudad protegido por la bandera inglesa... (24). No ignora el General que en Rosario, existe gente adicta a su causa. En efecto, la misma noche de conocerse el choque de Pavón, el Teniente Coronel Francisco del Prado encabezó una revolución que fue sofocada (25). La demora le sirve, también, para preparar a las "ovejas" que están del otro lado del Arroyo del Medio (26). Todo esto constituye el segundo fin que le hizo retroceder; preparar el terreno para, al volver a avanzar, hacerlo sobre seguro.

IX, pág. 16-17; Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 26 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, pág. 18; Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 27 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 20 a 21; Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 30 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 25 y 26; y Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 3 de octubre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 28 a 29. El refuerzo de la caballería debió de resultar lleno de dificultades por la escasez de caballos. T. Woodbine Hinchliff, que visitó Buenos Aires por esa época hace referencia al tema especialmente; sin embargo me parece que exagera un tanto cuando escribe: "La audacia de las gentes que invocaban la autoridad del gobierno era tan grande que hasta los caballos de los carruajes resultaban a veces amenazados, y yo recuerdo muy bien una noche en que algunos de nuestros vecinos andaban encerrando sus caballos favoritos en sus vestíbulos y comedores para salvarlos" [111], conf.: HINCHLIFF T. Woodbine: *Viaje al Plata en 1861*, Estudio preliminar de Rafael Alberto Arrieta, Traducción y notas de José Luis Busaniche, Buenos Aires 1955, págs. 74 y 92 a 93. Hinchliff se refiere en ambas citas a los días anteriores a Pavón.

- (24) Mitre a Norberto de la Riestra, Carioga 25 de septiembre, en *ARCHIVO DEL GENERAL MITRE*, T. VIII, págs. 170 a 171.
- (25) Mitre a Gelly y Obes, San Nicolás 19 de septiembre, en *La Tribuna*, A. IX, N° 2330, pág. [1] cls. 6 y 7. El intento se conoce en Buenos Aires el 20, conf.: *IBIDEM.*, A. IX, N° 2329, pág. [2] cl. 7.
- (26) Wenceslao Paunero a Mitre, 1 de octubre (reservada), en *ARCHIVO DEL GENERAL MITRE*, T. IX, pág. 120. Mitre a Manuel Ocampo, Estancia de Barreras, sobre el Arroyo del Medio 4 de octubre, en *IBIDEM.*, T. VIII, págs. 240 a 243.

El tercero, es un fin maquiavélico :

“La Provincia de Santa Fe ha quedado asolada en todas direcciones por los dispersos. Ahora sabrán los santafecinos lo que les vale convertir su provincia en teatro de la guerra. Lo más feliz de esto es que ellos mismos son los que se roban y que no pueden echar la culpa a los porteños. Cuando los porteños invadan de nuevo la provincia será, por el contrario, para poner orden en ella, y éste es uno de los importantes resultados políticos que tuve en vista al establecerme momentáneamente de este lado del Arroyo del Medio” (27).

6. — *¿La conferencia de San Nicolás?*

En los últimos días de septiembre, llegan noticias a Buenos Aires que, los Ministros extranjeros acreditados ante el

(27) Mitre a Gelly y Obes, Cuartel General en Carioga 22 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. [9] a 13. Próximo a invadir Santa Fe, Mitre escribe a Ocampo, que “después de las iniquidades cometidas por las tropas federales, seremos recibidos, si no con entusiasmo, como verdaderos salvadores de esa provincia desgraciada. Para el efecto, he dado las órdenes más severas, y estoy resuelto á castigar, muy ejemplarmente, á los que falten al orden, como lo he prevenido, haciendo responsables á todos los jefes que mandan fuerzas, especialmente á los de caballería”, en *IBIDEM.*, T. VIII, págs. 240 a 243. El fusilamiento de cuatro soldados es la prueba que Mitre cumplió con la férrea disciplina que había impuesto a su ejército, conf.: SCOBLE James R.: Las derivaciones de Pavón, en *ACADEMIA NACIONAL DE LA HISTORIA: Mitre. Homenaje de la... en el cincuentenario de su muerte (1906-1956)*, págs. 181 a 205, Buenos Aires 1957, pág. 185. Al respecto le escribe Gelly y Obes el 9 de octubre: “hemos sabido... la ejecución habida, en cumplimiento de la orden general del 5, por cuyo cumplimiento, aunque doloroso, le doy, como dicen los de la “Tribuna”, un bravo”, en *ARCHIVO DEL GENERAL MITRE*, T. IX, págs. 34 a 35. El General Urquiza reconoció, también, que Santa Fe quedó “despedazada por los desórdenes que se sucedieron a la batalla de Pavón”, conf.: *FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS: Documentos relativos a la organización constitucional de la República Argentina*, 3 tomos, Buenos Aires 1911 a 1911, T. I, págs. 262 a 267.

Gobierno de la Confederación, concurren a conferencias con el General Mitre. ¿Fueron con proposiciones de Derqui, como se dijo? Es posible. Pero lo fundamental parece haber sido, si es que se realizó la entrevista, la situación de Urquiza (28).

7. — *La redención de Santa Fe.*

Con 3.000 hombres de caballería, el ejército todo con excelente espíritu; tranquilizada la frontera norte de la Provincia de Buenos Aires y con buenas noticias sobre cuanto ocurre en Santa Fe, el General Mitre se apresta a iniciar su invasión para el 5 de octubre (29). Con esta fecha, firma la Proclama al Pueblo de Santa Fe. Comienza haciéndole mención de la forma en que el territorio ha sido devastado, para asegurarle que llega al frente de un ejército de 12.000 hombres a garantizar las personas y propiedades, a consolidar la situación creada por el “triunfo de Pavón” y a cimentar la paz sobre la base de los intereses recíprocos al amparo “de la Constitución Nacional que hemos jurado y ha sido escandalosamente violada por los poderes que elegisteis para hacerla cumplir”. Se compromete a dejar a Santa Fe en la plenitud de sus derechos y libertades, porque esa es la oportunidad que tiene para evitar que sus personas e intereses “estén á merced del capri-

(28) *La Tribuna*, A. IX, N° 2336, pág. [2] cl. 7. El 3 de octubre, dirá el citado órgano periodístico: “[*El General en Jefe*] No puede tampoco oír a ministros extranjeros...”, conf.: *IBIDEM.*, A. IX, N° 2338, pág. [3] cl. 1. La insistencia pareciera confirmar la realidad de la conferencia. En otros documentos coetáneos nada se dice, por lo menos en los que tengo a mi alcance aquí en Córdoba, con excepción de una carta de Mitre de 11 de octubre, en donde refiriéndose a una opinión de los Ministros extranjeros escribe: “me consta personalmente”, conf.: *ARCHIVO DEL GENERAL MITRE*, T. IX, págs. 36 a 39.

(29) Mitre a Ocampo, Estancia de Barrera, sobre el Arroyo del Medio 4 de octubre, en *ARCHIVO DEL GENERAL MITRE*, T. VIII, páginas 240 u. 243.

cho de los mandones que después de sacrificaros, os abandonan á vuestra suerte” (30).

8. — *La aurora de la regeneración.*

Apenas conocidas en Buenos Aires las noticias de Pavón, el Gobernador delegado y sus ministros, (Don Pastor Obligado, de Gobierno, y Don Norberto de la Riestra, de Hacienda), se dirigen al General Mitre para hacerle conocer sus ideas sobre el plan inmediato a seguir. Lo hacen mediante dos cartas, de 22 y 23 de septiembre. Este puede sintetizarse así, en sus tres aspectos:

Militar: La ocupación inmediata de Rosario y el apresamiento de la escuadra de la Confederación (31). Con ambas medidas se obtendría el dominio del río y, en consecuencia, libre acción sobre la costa enemiga, al mismo tiempo que se interceptaría la comunicación con el interior.

Político: “Hoy, pues, no sólo por no estar completado el triunfo, sino también porque no conocemos aún la manera en que se pronunciarán las provincias, y más que todo, acaso, porque aquí mismo, especialmente en las cámaras, las ideas al respecto están todo menos uniformadas, creemos que con toda cautela debemos excusar el comprometernos anticipadamente en una forma especial de Unión, si bien desde luego todos estamos

(30) TABOADA Gaspar: Los Taboada, luchas de la Organización Nacional, documentos seleccionados y comentados por..., 5 tomos, Buenos Aires 1929 a 1950, T. IV, págs. 136 a 138; y, *La Tribuna*, A. IX, N^o 2347, pág. [2] cl. 3.

(31) El comportamiento de la escuadra porteña frente a la de la Confederación al dejarla escapar, mereció juicios adecuados a dicha actitud. Entre otros, este de Sarmiento: “ante la cual [*la escuadra de la Confederación*] ha permanecido la nuestra en lenta contemplación desde el principio de la guerra, exhalando el humo de sus chimeneas el papel moneda que quemaba por millones para alimentarlo”, conf.: SARMIENTO D[omingo] P[austino]: Obras de..., publicadas bajo los auspicios del Gobierno Argentino, Buenos Aires 1900, T. XLV, págs. 124 a 125.

conformes y sostendremos el principio en general de nacionalidad; pero la manera y forma cómo hemos de llegar a ella la creemos materia de la más seria consideración, y sujeta todavía en gran parte á sucesos supervinientes”.

Económico: “La posesión del Rosario nos da la grande ventaja de ocupar el centro del comercio y de las rentas de las provincias, y hacer uso de éstas según convenga en beneficio de esas mismas provincias, se entiende, según ellas correspondan á la buena causa [i]. Decíamos á usted, y confirmamos que no se debe tratar de ocupar el Rosario como conquistadores, sino como organizadores de un sistema de nacionalidad, de orden y de principios. Esto no quita que usemos interinamente de los recursos que el punto nos pueda proporcionar, según convenga a los intereses generales de la causa [ii]... Y... a presentar la verdadera ocasión de dar mayor circulación á nuestro papel moneda introduciendo su uso en los puntos que ocupemos de las provincias, por medio del pago en él á nuestras tropas, por cuya razón desistimos de remitirle, como habíamos pensado, algún boliviano” [iii] (32).

¡Y Don Manuel Ocampo cree que Pavón podrá ser, así, “el fin de una época luctuosa y la aurora de otra de regeneración que comienza”! (33).

9. — “*El heraldo autorizado de Buenos Aires*”.

El 20 de septiembre, el mismo día en que se tienen en Buenos Aires las primeras noticias de la batalla de Pavón, Sarmiento dirige al General Mitre una carta que constituye su plan de acción futura. Angustiado por el estado de atraso del

(32) Ocampo, Obligado y de la Riestra a Mitre, Buenos Aires 22 de septiembre, en ARCHIVO DEL GENERAL MITRE, T. X, págs. 9 a 11; y, los mismos al mismo, Buenos Aires 23 de septiembre, en IBIDEM., T. X, págs. 11 a 12.

(33) Ocampo a Mitre, Buenos Aires 21 de septiembre, en IBIDEM., T. VIII, págs. 232 a 233.

País real, Sarmiento, envuelto en incontenible euforia civilizadora, desenvuelve allí su pensamiento. Es tajante; toda la carta exhala ansias de mejorar, de civilizar, de hacer tabla rasa del pasado. Obsesionado, escribe sin meditar acerca de la verdadera utilidad de los medios que propone.

Las ideas que explaya se suceden en vertiginoso tropel: “Necesito ir a las provincias. Usted sabe mi doctrina. Los candidatos están hechos de antemano. Un precursor necesita que diga: yo sólo vengo á prepararle el camino... No trate de economizar sangre de gauchos. Este es un abono que es preciso hacer útil al país. La sangre es lo único que tienen de seres humanos... Quiero ir a Córdoba, ponerme en contacto con Santiago, Tucumán y Salta, sacar á Rojo de su nulidad, y hacerlo encabezar la cruzada á San Juan, y acelerar de paso el nombramiento de un Presidente de la República y la convocación de un Congreso en Buenos Aires ó donde se quiera, para arreglar las cosas definitivamente... Es preciso que el papel moneda de esta vez recorra toda la República y se aclimate para compensar á su exageración con la mayor esfera, llevado por la victoria y hecho cuestión de partido... Paunero le hace falta; aunque la muerte de Modestino Pizarro le constituye Gobernador de Córdoba. Posse está en Tucumán. Un ejército de dos mil hombres en el Río 4º, a las órdenes de Paunero, tendría á raya á moros y cristianos... Déme los oficiales sanjuaninos y cordobeses, y yo llevaré la cruzada á los Andes... Urquiza debe desaparecer de la escena, cueste lo que cueste... Sobre Santa Fe tengo algo muy grave que proponerle. Desde 1812 [?] este pedazo de territorio sublevado es el azote de Buenos Aires. Sus campañas desoladas por sus vándalos; su comercio destruído por sus contrabandistas, que improvisan ciudades para dañarlo. Sus costas están siempre francas para desembarco de los enemigos de Buenos Aires: sus expatriados tienen allí su asilo. Buenos Aires recobra su anti-

guo dominio y jurisdicción; el Rosario será gobernado por sus jueces de paz, como San Nicolás; su aduana será sucursal de la de Buenos Aires. El Congreso para pedirlo, dará garantía de que Buenos Aires no será dañado desde allí en adelante. Puede darse á Córdoba Santa Fe, como frente fluvial y resguardo de sus campos de pastoreo, tomando el Carcarañá por línea divisoria. ¿Quién se quejaría de ello?... Destruída Mendoza, San Juan puede ser capital del Cuyo antiguo. Es preciso dar un centro á la civilización en la falda de los Andes. Yo me encargaría de ello, para pasar después a arreglar con Chile la liga americana contra la España, que nos va á importunar diez años... Es preciso evitar á todo trance que el Entre Ríos no se separe: que no se haga hueso la situación actual. Echele veinticuatro batallones de infantería y súblévele a Corrientes. Escribale á los Taboadas, suscitándolos a la acción, á mostrarse en Córdoba, San Luis, etc. Realizado su plan de triunfar con sus propios recursos, vuelva al plan mío de poner en actividad á las provincias; pobres satélites que esperan saber quién ha triunfado para aplaudir. Pero son argentinos; son elementos necesarios de nuestra existencia, y es preciso evitarles que muestren la servilidad de su posición. Tengamos Congreso, y llevemos la vida á todas partes”.

Profundamente posesionado del papel civilizador que le toca desempeñar, Sarmiento quiere arrasar la barbarie. Y no pide que lo hagan otros; él quiere asumir responsabilidades:

“Insisto en recomendarle mis solicitudes y pedidos. Estoy ya viejo y necesito hacer algo. Son sanjuanino, y quiero no estar por siempre proscrito. *Puedo en las provincias, y deseo ser el heraldo autorizado de Buenos Aires...*” (34).

(34) *IBIDEM.*, T. IX, págs. [360] a 363. El subrayado me pertenece. Modestino Pizarro, Cirujano del ejército porteño no murió el día de la jornada de Pavón. En esa batalla una bala de cañón lo dejó mal herido. Su deceso se produjo recién el 22 ó 23 de noviembre, conf.: *La Tribuna*. A. IX, Nº 2382, pág. [3] cl. 1.

¿Se equivocaba Sarmiento? De todos modos, a él sólo le guía el afán civilizador. Aunque triunfante el partido de la civilización —y con éste muchos acrecentasen sus bienes—, lo cierto es que Sarmiento murió pobre y mientras vivió no fué nunca rico...

10. — *El viaje de Obligado.*

Para la mayoría de los porteños, Pavón es la carta abierta que les permitirá reacomodar al resto de las Provincias y a la República. Todo deberá adecuarse, de buena o mala gana, al orden y estructuración preconizados por Buenos Aires. Y las ansias para que esto se produzca, inmediata e indefectiblemente, nótase por doquier... En efecto, en su edición de 23 y 24 de septiembre, *La Tribuna* publica varios artículos asaz significativos. Bajo el título de "El triunfo", escríbese:

"La obra para nosotros, está concluída con la victoria del 17 y 18 de septiembre; nuestro ejército triunfante está intacto y lleno de entusiasmo, sin enemigos puede decirse, que combatir.

Ahora, con el arma al brazo y paso redoblado podrá pasearse por la República entera, sembrando en las provincias las ideas nobles y liberales de los bravos que lo componen.

¡Pronto! Adelante, que el fin de la jornada está cercano, y ya el pueblo de Buenos Aires espera impaciente para estrechar en sus brazos á los bravos libertadores de la patria.

Aprovechemos el triunfo y no dejemos al tigre entrerriano ni siquiera el recurso de sus acostumbradas montoneras.

El terreno es nuestro; el General Mitre está á la cabeza de nuestros bravos, y en él confía entusiastamente el pueblo que hoy le aclama como su libertador, como [sic: C] su héroe, como su Dios!

Dejémosle pues obrar, y esperemos confiados en que la victoria de Pabon [sic: v] nos ha dado para siempre el triunfo completo de la civilización sobre la barbarie, del hombre ilustrado sobre el gaucho, del guante blanco sobre el chiripá colorado" (35).

En otro, titulado "Nueva política", afirmase:

"El rol de Buenos Aires ne [sic: o] será ya de respeto de las otras provincias, puramente doctrinario, tócale a ella y está en sus conveniencias como provincia y parte de la nación Argentina, dar unidad al pensamiento político y gubernativo, crear y establecer el predominio de un solo partido, el partido de la ley, en todas y cada una de las catorce provincias unidas del Río de la Plata... (36).

El alzamiento de la campaña, los rumores que hacen correr los partidarios de la Confederación —que aumentan cuando pasa un día sin que en Buenos Aires se tengan noticias de Mitre— y, sobre todo, el retroceso y aparente inmovilidad de éste, minan el prestigio del Gobierno. Y a tal grado llega el desprestigio que el Gobierno decide, el 27 de septiembre, que el Ministro de Gobierno acuda ante Mitre para urgirle el avance (37). Expresa *La Tribuna*, el 5 de octubre, sobre el signifi-

(35) *La Tribuna*, A. IX, N^o 2330, pág. [2] cl. 3.

(36) *IBIDEM.*, A. IX, N^o 2330, pág. [2] cl. 3. En la misma edición, aparecen, también los siguientes: "No perdamos tiempo", imponiendo la necesidad de tomar Rosario y la Provincia de Santa Fe toda, para lo cual no debe escatimarse sacrificio alguno, pág. [2] cl. 4; "A San Nicolás", haciendo notar que todo el pueblo mira mal no se aprese la escuadra enemiga, pág. [2] cl. 4; y, "No distraerse", diciendo que empieza a perderse tiempo en cosas no tan necesarias, pág. [2] cl. 5.

(37) Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 25 de septiembre, en ARCHIVO DEL GENERAL MITRE, T. IX, págs. 15 a 16; Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 25-26 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 16 a 17; Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 26 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. IX, pág. 18; Gelly y Obes a Mitre, Buenos Aires 27 de septiembre, en *IBIDEM.*, T. VIII, págs. 20 a 21; Ocampo a Mitre, Buenos Aires 27 de septiembre, en septiembre en *IBIDEM.*, T. VIII, págs. 235 a 236. El 30 de septiembre, desde San Nicolás, Ocampo informa al Gobierno sobre las razones por las

cado del viaje de Obligado, en el artículo "La falta de política", que, según aseguran los más impuestos, el referido viaje tiene por objeto arreglar y definir la política que ha de seguir Buenos Aires luego de ocupada Rosario. Y anota, la política está pues en embrión, cuando ya debiera estar con cofias y peinados; incita a planear una política y no a dejar que los hechos hagan política (38).

El viaje de Obligado representa, así, el apresuramiento y ansiedad porteños para imponer su orden a las Provincias.

11. — *La onza y el papel moneda.*

La situación europea y del resto de América, la poca exportación frente a la exagerada importación y, sobre todo, las continuas emisiones de papel moneda que Buenos Aires hubo de hacer para atender a la guerra que se avecinaba repercuten sobre la economía porteña con signo negativo (39). La inflación está a la orden del día:

"En la inquietud del último año de guerra, mientras yo me encontraba en Buenos Aires, el partido que estaba en el poder pedía severamente más y más dinero para aniquilar a la facción urquicista y quedó resuelto que, tratándose de la sagrada causa del progreso y de la libertad, el pobre, el miserable peso, fuera exprimido y sangrado una vez más. Se hicieron así grandes emisiones de papel moneda y los necios y radicales periodistas, fanfarroneaban y cacareaban como si hu-

cuales Mitre no avanza, conf.: SCOBIE James R.: Las derivaciones..., etc., op. cit., pág. 185 n. 8.

(38) *La Tribuna*, A. IX, N° 2340, pág. [2] cl. 4. Dos días antes, el citado periódico, en el artículo: "El General en Jefe" exhortaba al Gobierno a suministrar a Mitre las instrucciones necesarias para la política ulterior que deba éste seguir luego de ocupada la Provincia de Santa Fe; pues Mitre, como General en Jefe, no puede comprometer al País en ninguna política, conf.: *IBIDEM.*, A. IX, N° 2338, pág. [2] cl. 1.

(39) *IBIDEM.*, A. IX, N° 2346, pág. [2] cl. 6.

bieran descubierto una mina de oro. En los últimos meses del año, estaban tan entusiasmados con el buen éxito, que pidieron papel por cincuenta millones más; pero los médicos, con conocimiento del caso, tomaron el pulso a su viejo amigo y declararon gravemente que el peso no daba ya más. De hecho, el peso papel, moneda corriente en Buenos Aires, está ahora a menos de dos peniques y bien se advertía que con otras emisiones de la misma naturaleza, habría de reducirse a un valor no mayor que el del mismo papel en que había sido impreso.

Los perjuicios de tal moneda en circulación, son múltiples: el primero es que la gente mira con indiferencia las sumas pequeñas. Se hace casi imposible contar los paquetes de papelitos sucios que os ponen en las manos, y sumas que parecerían equivaler a chelines, resulta muy pronto que apenas si representan poco más que peniques en Inglaterra. Pero el daño que sufre el comercio es enorme a causa de las rápidas fluctuaciones de valores, producidas por cada suceso de pública resonancia...'' (40).

Así es, la cotización de la onza está a merced de los acontecimientos. El 18 y 19 de setiembre vale \$ 405; valor que los primeros partes de Mitre hacen descender a \$ 395 (21 de setiembre). Mas la inseguridad que sobreviene luego la lleva a \$397½ (23 de setiembre) e, inmediatamente, a \$ 405 (24, 25 y 26 de setiembre). La carta de Urquiza a Derqui, Diamante 20 de setiembre (41) y el cambio operado en Tucumán, producido por el partido liberal, su alianza con Santiago del Estero y la ruptura de relaciones de esta Provincia con Catamarca (42), son causa de la baja a \$ 400 (27 de setiembre), ya que el conocimiento de aquélla demuestra a Buenos Aires

(40) HINCHLIFF T. Woodbine: Viaje..., etc., op. cit., págs. 36 a 37.

(41) *La Tribuna*, A. IX, N° 2332, pág. [2] ds. 2 y 3. Además de los 5.000 ejemplares. *La Tribuna* la imprimió en 10.000 hojas sueltas, conf.: *IBIDEM.*, A. IX, N° 2334, pág. [3] el. 1.

(42) *IBIDEM.*, A. IX, N° 2333, pág. [2] el. 5.

que Urquiza acepta la derrota de Pavón y, el de estos sucesos en las referidas provincias, que en el interior se apoya la causa de los porteños. Pero el retroceso y la aparente inmovilidad del General Mitre se hacen sentir cada día más:

28 de septiembre:	\$ 402½	
30 " "	\$ 405	
1 de octubre:	\$ 408½	(A pesar que, desde el día anterior, se conoce el parte detallado de Pavón).
2 " "	\$ 409½	
3 " "	\$ 412	
4 " "	\$ 412	
5 " "	\$ 414	
7 " "	\$ 414	
8 " "	\$ 410	(Se reconoce en Buenos Aires el avance del General Mitre hacia el Arroyo del Medio y su proclama al Pueblo de Santa Fe, de 5 de octubre, anunciándole la invasión).
9 " "	\$ 405	
10 " "	\$ 401	
11 " "	\$ 393 (43).	

Y a las causas del alza y baja ya enunciadas, hay que agregar las especulaciones delictivas de los irresponsables de siempre que sólo piensan en acrecentar sus ganancias:

“Bandas de pequeños cambistas e intrusos, poco más que pequeños jugadores, andan rondando por las vecindades de la Bolsa, mientras los jefes se quedan adentro, y el arte de inventar *canards* se ha llevado a un grado de perfección tal, que asombraría hasta el *Capel Court*” (44).

(43) Sólo he tomado la primera cotización del día. Alguna vez la oscilación, en el mismo día, llegó a 6½ puntos; por ejemplo, el 23 de septiembre: \$ 397½ - \$ 398 - \$ 404. Todas las cotizaciones están tomadas de *La Tribuna* que las suministra diariamente. Que la pacificación de la campaña pero, sobre todo, el avance de Mitre hacen descender el valor de la onza es reconocido expresamente en el artículo “Es natural”, publicado el miércoles 9 de octubre, conf.: *IBIDEM.*, A. IX, Nº 2343, pág. [2] cl. 2.

(44) HINCHLIFF T. Woodbine: *Viaje...*, etc., op. cit., pág. 37.

12. — *El imperialismo mercantil.*

La burguesía mercantil porteña, a la cual no es ajeno el mismo Gobernador delegado⁽⁴⁵⁾, ante el avance del General Mitre, se apresta a subyugar económicamente al interior. Su primer paso tiende a que se convierta a Rosario en Puerto franco, evitando así que las mercaderías de Buenos Aires paguen derechos de aduana.

Desde el vocero de esos intereses, *La tribuna*, antes de conocerse la ocupación de Rosario, se explican “la justicia y las altas conveniencias políticas y económicas” de aquella medida, hasta que se organicen los poderes nacionales, con razonamientos como estos:

“Los pueblos que han sido tributarios de esta localidad [*Rosario*], se indemnizarán de los males sufridos recibiendo por algún tiempo lo que necesiten libre de derechos de Aduana, esportando sus productos del mismo modo... Nuestro ejército que es mas grande consumidor que toda la población del Rosario, se proveerá de cuanto necesite a precios más cómodos, desde que esos artículos no pagan derecho de Aduana. Se evita la explotación de que serian víctimas teniendo que comprar las cosas hoy existentes recargadas con fuertes derechos.”⁽⁴⁶⁾

Ante esta declaración categórica y explícita, que el ejército de Buenos Aires es mayor que el número de habitantes del Rosario, no es necesario preguntarse para quien eran las ventajas...

(45) Ocampo a Mitre, Buenos Aires 27 de septiembre, en ARCHIVO DEL GENERAL MITRE, T. VIII, págs. 235 a 236. Ocampo está relacionado por intereses comerciales con “una persona muy inmediata á don Gaspar Taboada”.

(46) *La Tribuna*, A. IX, N^o 2345, pág. [2] el. 4. Sarmiento dirá sobre este artículo de *La Tribuna*: “A cada pequeño incidente soltamos la rienda á la imaginación, de situaciones nuevas, y nuevas revoluciones”, conf.: Sarmiento a Mitre, Buenos Aires 13 de octubre de 1862 [*sic*: 1861], en ARCHIVO DEL GENERAL MITRE, T. IX, págs. 366 a 368. El autor del artículo publicado por *La*

13. — *La inmigración.*

El comercio de Buenos Aires se apresta a ampliar su plaza de operaciones. Comentando la alegría reinante en la Ciudad, al saberse el resultado de Pavón, se escribe:

“Sobre todo, lo que nos ha llamado la atención ha sido ver la inmensa población extranjera que está entre nosotros, tomando parta [sic; e] en ese gran júbilo de un pueblo que palpita de gozo y entusiasmo.

Y la población extranjera tiene razón.

Si hubiéramos perdido la batalla, esa pérdida se habría replegado sobre sus intereses.

Triunfado Buenos Aires, han triunfado ellos también” (47).

En efecto, así debió ser; un viajero informa que los negocios de Buenos Aires están, en gran parte, “en manos de firmas inglesas, francesas, alemanas e italianas”; que, muchos de estos, poseen, “con buenos títulos, cientos de miles de acres del mismo suelo con enormes cantidades de ovejas, vacas y caballos, y galopan, como señores indiscutidos, en posesiones iguales por su extensión a muchos distritos territoriales de Inglaterra. Extranjeros de toda clase son dueños de la mayoría de las casas de comercio, y en un orden inferior es de notar que las ocupaciones y oficios más enteramente nacionales están pasando de manos de los nativos a otras manos” (48).

La inmigración radicada en Buenos Aires, trabajando para su beneficio y el de la Patria nueva, se apresta, también, a ampliar sus negocios. El trabajo diario y esforzado justifi-

Tribuna fué el Dr. Rufino de Elizalde, conf.: Elizalde a Mitre, Buenos Aires 13 de octubre, en *IBIDEM.*, T. IX, págs. 376 a 378.

(47) *La Tribuna*, A. IX, N^o 2329, pág. [2] cl. 2.

(48) HINCHLIFF T. Woodbine: *Viaje...*, etc., op. cit., págs. 57 a 58.

can los “buenos títulos” de su acumulación de riqueza. Es una fuerza más que se lanza a la conquista del interior.

Nada mejor, pues, para expresar el clima de Buenos Aires que aquel grito estentóreo de *La Tribuna*: “¡Pronto! Adelante”.

CARLOS S. A. SEGRETI
Profesor del Instituto de Estudios
Americanistas